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Assemblée générale annuelle des membres  

de la Société de biologie de Montréal 
 

Réunion au local SB-1115 de l’UQAM et sur la plateforme Zoom 
le mardi 26 septembre 2023 à 19 heures 

 
Sont présents : 

Louise Bélair (Zoom) Suzanne Bélanger (Zoom) Béatrice Bellocq (Zoom) 

Lucie Chartrand (Zoom) Kristina Chuprina (Zoom) Sabrina Dagenais (UQAM) 

Michèle Delisle (Zoom) Danièle Dumontet (UQAM) Michel Famelart (UQAM) 

Laurent Gilbert (UQAM) Suzie Goyer (Zoom) Richard Guillet (UQAM) 

Linda Lamontagne (UQAM) Zofia Laubitz (Zoom) Daniel Lemieux (UQAM) 

Huguette Longpré (UQAM) Joanne Masse (Zoom) Daniel Mercier (UQAM) 

Lyne Picard (UQAM) Claire Picotte (UQAM) Marc Rainville (Zoom) 

Daniel Rivest (UQAM) Luc Roseberry (UQAM) Gaspard Tanguay-Labrosse 
(Zoom) 

Liliane Tessier (UQAM) Caroline Tétrault (UQAM) Jeanne Ward (Zoom) 

 

Est absent :  
 
1. Ouverture de l'assemblée 
 

Caroline Tétrault préside l'assemblée et la déclare ouverte. Suzie Goyer agit comme 
secrétaire. Daniel Rivest agit comme coordinateur de la réunion virtuelle. 
 
La présidente remercie les membres de s'être joints à l'assemblée générale annuelle en 
personne et en mode virtuel. Elle espère que tous ont lu les documents affichés sur le 
site Internet.  
 

2. Lecture de l'avis de convocation 
 

La présidente ne fait pas la lecture de l'avis de convocation puisqu'il a été envoyé aux 
membres de la SBM dans les délais prescrits et que tous sont présumés l'avoir lu. 

 
3. Vérification du quorum 
 

Le quorum étant constitué de 27 membres présents, la réunion débute à 19 heures. 
Toutes les personnes présentes sont membres en règle de la Société de biologie de 
Montréal  
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4. Adoption de l'ordre du jour 
 

Sur une proposition de Daniel Lemieux appuyée par Gaspard Tanguay-Labrosse, il est 
résolu à l'unanimité d'adopter l'ordre du jour. 
 

5. Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle du 9 novembre 2022 
 

Sur une proposition de Gaspard Tanguay-Labrosse, appuyée par Daniel Lemieux, il est 
résolu à l'unanimité d'adopter le procès-verbal du 9 novembre 2022. 

 
6. Suivi du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle du 9 novembre 2022 
 

Seul le point 7 - Projets pour la prochaine année - au procès-verbal du 9 novembre 2022 
a nécessité un suivi :  
 

• Les collaborations avec QuébecOiseaux, le Cœur des sciences de l’UQAM et le 
Parc Jean-Drapeau se sont poursuivies.  

• La SBM s’est retirée du projet de partenariat avec le Parc régional des Grèves 
(Sorel-Tracy) à la suite d’un changement d’administration. 

• La tenue d’une soirée-causerie en loisir ornithologique à l’UQAM a mis fin aux 
activités du 100e anniversaire. 

 
7. Rapport de la présidente (Caroline Tétrault) 
 

La présidente présente un résumé de son rapport qui est annexé au procès-verbal. Elle 
remercie les membres du conseil d'administration pour leur collaboration. 
 
Faits saillants :  

• La conclusion des célébrations du centenaire avec la tenue d’une soirée-causerie 
intitulée Observer les oiseaux pour la science à l’UQAM; 

• L’installation des nichoirs à l’automne au Jardin botanique; 

• La participation au Grand défi ornithologique de QuébecOiseaux et la réévaluation 
de la participation l’an prochain; 

• La parution des activités sur la page Facebook et la publication de l’Infolettre aux 
deux semaines; 

• La transition du Bio-Nouvelles vers une version électronique uniquement et le 
départ du rédacteur en chef, Hugues Brunoni, qui a signé son dernier numéro; 

• L’amélioration du site Web et du carrousel de photos; 

• La reprise des conférences en salle et leur qualité; 

• Le départ de Danièle Dumontet au service aux membres; 

• 220 abonnements - 294 membres, soit une augmentation de 21 abonnements et 
de 44 membres. 
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Projets impliqués:  

• Co-organisation avec TechnoparcOiseaux du rallye des oiseaux de Noël pour les 
enfants; 

• Participation dans un jury pour évaluer les articles d’étudiants en biologie de 
l’UQAM à paraitre dans le Point Biologique; 

• Fabrication d’une oriflamme pour accroitre la visibilité de la SBM lors 
d’événements spéciaux; 

• Participation aux activités offertes dans les écoles primaires partout au Québec 
dans la zone jeunesse de QuébecOiseaux; 

• Soutien à la Journée ornithologique de la Sépaq; 

• Collaboration avec le Service canadien de la Faune et Environnement et 
Changement climatique Canada pour les décomptes de Martinets ramoneurs;  

• Tenue de kiosques au Pavillon des Marais et au parc Jean-Drapeau. 
 
Projets pour la prochaine année : 

• Poursuite de la collaboration avec QuébecOiseaux et le Cœur des sciences; 

• Préparation d’ateliers d’initiation à l’ornithologie pour ainés et mise en œuvre des 
activités pédagogiques développées avec QuébecOiseaux pour les enfants; 

• La présence de la SBM dans l’offre du ministère de l’Éducation pour le primaire à 
Montréal; 

• Implication de Daniel Lemieux dans le dossier de recrutement et du fichier aux 
membres; 

• Appel aux membres pour réfléchir à l’avenir de l’organisation. 
  
Conclusion 
 
La présidente sortante remercie tous ses autres collaborateurs au conseil 
d’administration, nommément Suzie Goyer, Daniel Mercier, Johane Lefebvre, Liliane 
Tessier et les moniteurs : Béatrice Bellocq, Lucie Chartrand, Richard Guillet, Liliane 
Tessier, Claire Picotte, Johane Lefebvre, Gaspard Tanguay-Labrosse, Michel Chénier, 
Mario Bessette, Danièle Abran, Pierre Pontbriand et Frédéric Ménagé. 

 
8. Rapport du trésorier (Daniel Mercier) 
 

Daniel Mercier présente les états financiers au 31 mars 2023. Les états financiers vérifiés 
seront versés en annexe du procès-verbal. Les états financiers n’ont pu être affichés sur 
le site Web en raison des délais de vérification. 
 
Le comité de vérification, composé de Richard Guillet, Huguette Longpré et Raynald 
D’Aoust, a approuvé les états financiers le 12 septembre 2023. 
 
L’excédent au 31 mars 2023 est de 882$ et le bilan des opérations et des placements 
sous forme de dépôts à terme est passé à 29 488$. 
 
Sur une proposition de Lyne Picard, dûment appuyée par Danièle Dumontet, il est résolu 
à l'unanimité d'adopter les états financiers pour la période se terminant le 31 mars 2023. 
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9. Rapports des responsables de dossiers 
 

COSBM 2023   
 
Gaspard Tanguay-Labrosse remercie tous les moniteurs réguliers, occasionnels et 
volontaires à remplacer un collègue. Outre les sorties ornithologiques, Gaspard souligne 
que la SBM a également organisé des excursions spéciales sur les thèmes des 
poissons, en botanique, à vélo, en rabaska et en canot. Il ajoute que la Société de 
biologie est constamment en recherche de moniteurs pour des excursions de fins de 
semaine. La dernière année est sans contredit la meilleure année en ce qui concerne le 
nombre d’observations d’oiseaux. Finalement, la SBM a une fois de plus participé à trois 
activités régionales, soient le Grand Défi ornithologique, le Défi de la Sépaq et le 
recensement des oiseaux de Noël.  
 
Un bilan ornithologique est annexé au procès-verbal. 
 
Site Web et Infolettre 
 
Luc Roseberry a pris la relève de Maxime Čapkun-Huot pour la gestion du site web et de 
Laurent Gilbert pour l’édition de l’Infolettre-SBM à la fin de leur mandat.  
 
Le nombre d’abonnés à l’Infolettre-SBM a continué d’augmenter, quoique plus lentement, 
pour atteindre 641 abonnés au début de septembre. 
 
Le site Web a été refondu en juin avec un nouveau format de carrousel photos sur la 
page d’accueil, une simplification des menus et un nouveau format de calendrier des 
activités. 
 
Un formulaire d’adhésion en ligne avec la possibilité de paiement par chèque ou par 
virement Interac est maintenant disponible. 
 
Pour la prochaine année, la SBM souhaite créer une section dédiée aux membres en 
règle avec un contenu plus spécifique pour eux. 
 
Page Facebook 

 
Aucun rapport n’est présenté. 
  
Conférences  
  
Durant l’hiver 2023, la SBM a présenté deux conférences sur le comportement animal et 
plus particulièrement sous l’angle de la personnalité et de l’évolution. Deux spécialistes 
de l’écologie comportementale, Pierre-Olivier Montiglio et Gabrielle Dubuc-Messier, sont 
venus parler de leurs travaux portant respectivement sur les tamias rayés et sur une 
espèce de mésange vivant en Corse. 
 
À l’automne, les conférences portent sur les lichens et les mousses. Méconnus et 
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souvent confondus, ces deux organismes ont la caractéristique d’être des espèces 
pionnières qui permettent aux végétaux de coloniser les milieux perturbés.  
 
Un rapport complet est annexé au procès-verbal. 
  
Fichier des membres   

 
Aucun rapport n’est présenté. 

 
Courrier  

 
 Aucun rapport n’est présenté.  

  
Comité du 100e anniversaire  

 
Un rapport complet de Béatrice Bellocq est annexé à ce procès-verbal. En voici un 
résumé :  
 
Dans le cadre du 100e anniversaire, la SBM a proposé de faire un don de nichoirs au 
Jardin botanique de Montréal pour souligner la filiation du frère Marie-Victorin qui fut un 
des membres fondateurs de la Société de biologie de Montréal et quelques années plus 
tard, du Jardin botanique de Montréal. Le projet, présenté en mai 2022, est fin prêt à 
l’installation des nichoirs sur les poteaux que le Jardin botanique doit mettre en place. La 
SBM est responsable de l’installation des 18 nichoirs d’ici la fin du mois d’octobre. En 
conformité aux normes exprimées par le Jardin botanique, les nichoirs sont dédiés aux 
insectivores : 4 - Hirondelle bicolore, 8 - Merlebleu de l’Est, 2 - Petit Duc maculé,1 -
Canard branchu,1 - Mésange à tête noire, 1 - Sittelle à poitrine blanche et 1 - Sittelle à 
poitrine rousse. 
 
La présidente du comité remercie toutes les personnes qui ont participé de loin ou de 
proche à ce beau grand projet, qui ont appuyé la SBM lors du Grand Défi vers l’atteinte 
de l’objectif financier, à M. André Boulet graphiste qui a réalisé la plaquette du logo sur 
les nichoirs et un merci tout particulier à M. Marc Tellier qui, grâce à son soutien 
technique, son professionnalisme et sa ténacité a permis que ce beau projet prenne 
forme et porte fruit. 

 
10. Élection d'un président d'élection et d'un secrétaire d'élection 
 

Sur une proposition de Daniel Mercier, appuyée par Caroline Tétrault, il est résolu à 
l'unanimité de nommer Richard Guillet, président d'élection et Huguette Longpré, 
secrétaire d'élection.  
 
Richard Guillet et Huguette Longpré acceptent. 

 
11. Mises en nomination 
 

À la présidence 
Lyne Picard est proposée par Daniel Rivest, Caroline Tétrault appuie. 
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À la vice-présidence 
Daniel Rivest est proposé par Gaspard Tanguay-Labrosse, Daniel Mercier appuie. 
 
À la trésorerie 
Daniel Mercier est proposé par Suzie Goyer, Daniel Lemieux appuie. 
 
Au secrétariat 
Suzie Goyer est proposée par Caroline Tétrault, Daniel Mercier appuie. 
 
Conseillers: 
Johane Lefebvre est proposée par Caroline Tétrault, Lyne Picard appuie.  
Liliane Tessier est proposée par Gaspard Tanguay-Labrosse, Danièle Dumontet appuie. 
Michel Chénier est proposé par Caroline Tétrault, Lyne Picard appuie. 
Marc Rainville est proposé par Daniel Rivest, Daniel Lemieux appuie. 

 
Puisqu'il n'y a pas d'autres propositions, le président d'élection demande aux personnes 
proposées si elles acceptent leur nomination. La demande se fait par ordre inverse des 
mises en nomination. 
 
Marc Rainville accepte sa nomination. 
Michel Chénier accepte sa nomination par procuration 
Liliane Tessier accepte sa nomination. 
Johane Lefebvre accepte sa nomination par procuration 
Suzie Goyer accepte sa nomination. 
Daniel Mercier accepte sa nomination. 
Daniel Rivest accepte sa nomination. 
Lyne Picard décline la nomination. 
 

12. Élection des administrateurs 
 

Présidence : poste vacant 
Vice-présidence : Daniel Rivest 
Trésorerie : Daniel Mercier 
Secrétariat : Suzie Goyer 
L'exécutif est élu pour une période d'un an. 
 
À une question sur l’absence de nomination à la présidence, les règlements de la SBM 
stipulent que le conseil d’administration peut nommer par résolution un candidat pour un 
poste vacant à la prochaine réunion ordinaire.   
 
Conseillers ayant accepté leur nomination pour une période de deux ans : 
Michel Chénier 
Johane Lefebvre 
Marc Rainville 
Liliane Tessier 
 
Conseillers élus pour une période de deux ans poursuivant leur mandat : 
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Daniel Lemieux 
Luc Roseberry 
   
 

13. Nomination du comité de vérification 
 

Sur une proposition de Daniel Mercier, appuyée par Daniel Lemieux, il est résolu à 
l'unanimité de nommer Huguette Longpré, Richard Guillet et Raynald D’Aoust membres 
du comité de vérification. 
 

14. Reconnaissance des bénévoles de la dernière année 
 

La présidente sortante remet à tous les bénévoles de la dernière année, présents à 
l’assemblée, un chèque cadeau et à tous ceux et celles à distance, l’enveloppe leur sera 
envoyée ou remise.  
 

15. Nouvelles affaires 
 

Aucune nouvelle affaire n'est présentée. 
 
16. Levée de l'assemblée 
 

Sur une proposition de Huguette Longpré, appuyée par Caroline Tétrault, l'assemblée est 
levée à 20 heures. 

 
 
 
Copie originale signée par : 
 
 

 
 
___________________________________          _________________________________ 
   Présidente        Secrétaire 
 

 
 


